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#скоропраздник

ЗИМНЯЯ СКАЗКА 
РОЖДАЕТСЯ В ПАРКЕ
Скульпторы возводят ледовый городок «Душа России»

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

НАШИ НОВОСТИ

В 2015 году благодаря гран-
товой поддержке компании 
«Газпром нефть» в детской 
музыкальной школе начал 
работать орф-клуб. Объеди-
нение открыто для детей и 
взрослых. Здесь можно со-
вместно музицировать, зани-
маться различными видами 
творческой деятельности.
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#вномере

Они обеспечивают ком-
форт жителей города, 

бесперебойную работу пред-
приятий, организаций и учреж-
дений, объектов социальной 
сферы. О работе энергетика рас-
сказывает профессионал. 

С Днём 
энергетика!
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«Сотрудничество» 
в действии

В очереди по программе 
«Сотрудничество» состо-

ят больше 600 муравленковских 
семей. Первоочередное право 
переехать в Тюмень получат те, 
кто сейчас проживает в аварий-
ном жилье. 
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 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

На центральной площади парка культуры и 
отдыха вовсю кипит работа. Здесь трудятся 
мастера ледовых дел. Словно по волшебству, 
огромные глыбы льда в руках скульпторов 
превращаются в настоящие произведения 
искусства.

В этом году тематика зим-
ней сказки – «Душа России». 
Уже готовы «Царь-колокол» и 
«Царь-пушка», а лабиринты 
стерегут стрельцы. Встречать 
на входе в ледовый городок 
муравленковцев и гостей бу-
дут Дед Мороз и Снегурочка. 
Над их созданием сейчас и 
работают художники. 

Стамеска – главный ин-
струмент скульпторов, легко 
скользит по льду. Ямальский 
лед – просто мечта, говорят 

мастера, без трещин и при-
месей. Работать с ним одно 
удовольствие. Алексей Век-
шин из Подмосковья, на 
Крайний Север приехал не 
впервые. На Ямале он уже 
возводил городки. К Мурав-
ленко у него особые чувства, 
его супруга раньше прожи-
вала здесь. Поэтому, говорит, 
работать здесь особенно при-
ятно. Дело идет быстро. Да 
и погода сейчас благоволит 
мастерам. 

«Если на улице сильный 
мороз, то лед твердый, как 
стекло, стамески тупятся 
постоянно. А вот минус 10 – 
идеальная температура для 
нашей работы. Погода нынче –  
то, что нужно!» – отмечает 
Алексей Векшин.

Еще один скульптор – Ан-
дрей Большаков – больше 20 
лет занимается резьбой по 
дереву. А 10 лет назад увлек-
ся изготовлением ледовых 
скульптур. Даже принимал 
участие в строительстве са-
мой большой горки в России, 
установленной у стен Кремля. 
Подход к делу у него всегда 
особый, с душой. 

«Когда всё хорошо полу-
чается, нам это доставляет 
большое удовольствие. Люди 
радуются, и на душе становит-
ся тепло от понимания, что 
не зря трудился», – делится 
скульптор.

Первая бригада мастеров 
приехала задолго до начала 
основных работ, чтобы заго-
товить лед. Всего для стро-
ительства городка на озере 
нарезали 500 больших блоков. 
Работы ведутся по графику. 
И, как отмечают скульпто-
ры, они уже почти вышли на 
финишную прямую. Сейчас 
полным ходом идет монтаж 
иллюминации. В этом году 
городок засияет еще ярче. 
Помимо гирлянды на елке, 
дополнительное освещение 
появится и вокруг нее – будут 
установлены световой шатер 
и фигуры.

Открытие ледового городка 
состоится в последние дни 
декабря. Напомним, украсят 
к Новому году не только тер-
риторию парка культуры и 
отдыха, но и муравленковские 
скверы и аллеи.
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ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

#ямал2020

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ 
ДЛЯ ПОЛНОЦЕННОЙ ЖИЗНИ
Дмитрий Артюхов рассказал о развитии округа и решениях в пользу ямальцев

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Дмитрий Артюхов ответил на вопросы 
журналистов во время большой пресс-
конференции. С представителями федеральных, 
окружных и муниципальных СМИ глава 
региона общался в течение двух часов, выделяя 
ключевые для жителей округа вопросы.

РАССЕЛИТЬ МИЛЛИОН 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ

Правительство Ямала по-
ставило перед собой амби-
циозную задачу – расселить 
миллион квадратных метров 
ветхого и аварийного жилья. 
По мнению главы региона, 
условия и качество жизни 
ямальцев сегодня зависят от 
реализации национальных 
проектов.

«Это действительно тема 
номер один для Ямала, – отме-
тил Дмитрий Артюхов. – В рам-
ках национального проекта за-
дача, стоящая перед Ямалом, –  
расселить 257 тысяч квадрат-
ных метров. Но мы планируем 
этот показатель увеличить в 
четыре раза. И расселить один 
миллион квадратных метров 
ветхого и аварийного жилья. 
Это означает, что строить надо 
еще больше. Построить нуж-
но будет порядка миллиона 
двухсот – миллиона трехсот 
квадратных метров. 70 тысяч 
ямальцев, или каждый вось-
мой житель округа переедет в 
новую квартиру». 

Что касается предоставле-
ния жилья для переселения 
на вторичном рынке или в Тю-
менской области, губернатор 
обратил внимание на жилищ-
ные программы. В вопросе, 
можно ли, например, потра-
тить материнский капитал на 
покупку жилья за пределами 
округа, позиция главы регио-
на однозначна. Если ребенок 
родился на Ямале, то и жить 
он должен на Ямале в ком-
фортных условиях. Именно 
поэтому региональный мате-
ринский капитал, который в 
2020 году увеличен с 350 до 
500 тысяч рублей, разрешено 
потратить только на террито-
рии округа.

Требование приобретать 
квартиру только на первичном 
рынке отсутствует в самой по-
пулярной сегодня программе 
«Молодая семья». Такое огра-
ничение есть лишь в програм-
ме по жилищной поддержке 

работников бюджетной сферы. 
И это неслучайно. Такая мера 
помогает в той или иной сте-
пени стимулировать рынок 
«первички». Сегодня, к сожа-
лению, как отмечает Дмитрий 
Артюхов, наблюдается отток 
строительных компаний из 
округа. И когда жители – ра-
ботники бюджетной сферы –  
получают сертификаты, то они 
становятся потенциальными 
покупателями квартир, а зна-
чит, строители будут заинте-
ресованы в работе на Ямале. 
Здесь важно отметить, что 
выданные сертификаты «не 
сгорают» – их действие прод-
левается. 

СДЕЛАЕМ ЯМАЛ
УЮТНЫМ

Ямальцы должны получить 
не только новое капитальное 
жилье, но и благоустроенные 
комфортные дворы. Реализа-
ция программы «Комфортная 
городская среда» будет про-
должена. На следующий год 
запланировано благоустрой-
ство порядка семисот дворо-
вых пространств. «Программа 

очень хорошая. Она как раз от-
вечает нашему запросу – сде-
лать жизнь на Ямале уютнее. 
Сложно размышлять о том, 
насколько хорошо на Севере, 
если у тебя во дворе непоря-
док, и нет хорошего сквера, нет 
площади, где можно было бы 
погулять с детьми или друзья-
ми. Поэтому программа очень 
важна для одной из наших 
главных целей: превратить 
Север в территорию, где люди 
живут полноценно», – сказал 
губернатор Дмитрий Артюхов. 

ДОРОГИ БУДУТ 
ОТРЕМОНТИРОВАНЫ

Еще один из приоритетов 
работы ямальских властей – 
это реализация националь-
ного проекта «Безопасные и 
качественные дороги». В 2019 
году в 13 муниципалитетах 
отремонтировали 103 кило-
метра внутригородских дорог. 
Дорожники привели в нор-

мативное состояние 57 кило-
метров региональных трасс. 
Около 60 километров было 
отремонтировано. Как ранее 
заявлял губернатор, текущий 
год будет посвящен разработке 
проектной документации. «На 
следующий год у нас заплани-
ровано свыше 250 километров 
дорог, которые будут ремон-
тироваться, в том числе и ка-
питально. Некоторые из них 
имеют ключевое значение. К 
концу года откроется сквозное 
движение в западную часть 
региона – дорога от Надыма 
в Салехард, которая строится 
уже много лет, наконец-то бу-
дет введена в эксплуатацию. 
Самые напряженные участки –  
от Уренгоя и дальше на юг. 
В активной стадии – участок 
Уренгой – Коротчаево. В 2020 
году порядка тридцати кило-
метров – больше трети трассы – 
будет введено в эксплуатацию 
в новом исполнении. Это лишь 
малая часть участков дорог, 
которые будут ремонтировать-
ся в следующем году», – под-
черкнул губернатор. Придут 
дорожники в 2020 году и на 
участки трасс «Граница ЯНАО –  
Губкинский», от Карамовско-
го поста до Ноябрьска. А для 
повышения уровня безопас-
ности на отремонтированных 
участках появятся комплексы 
видеофиксации нарушений 
Правил дорожного движения. 
Дмитрий Артюхов планиру-
ет в конце ремонтного сезона 
проехать по дорогам округа и 
лично оценить качество. 

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД 
И ПОВЫШЕНИЕ ЗАРПЛАТ

Национальный проект 
«Здравоохранение». Тема для 
Ямала сложная, говорит гу-
бернатор. Если дороги можно 
взять и отремонтировать, то 
повысить качество медицин-
ского обслуживания невоз-

можно одним только строи-
тельством поликлиник. Про-
блему необходимо решать в 
комплексе. Привлекать в округ 
профессионалов, оказывать 
им меры поддержки, обеспе-
чивать больницы новым со-
временным оборудованием. 
В следующем году на Ямале 
в разных городах и поселках 
начнут строить и проектиро-
вать поликлиники. Всего до 
2024 года будет возведено 19 
лечебных учреждений. В том 
числе и в Муравленко. Особый 
упор будет сделан на развитие 
первичной медико-санитар-
ной помощи и развитие сан- 
авиации. 

«Задач перед нами стоит 
много. Будем их решать в 
плановом порядке. Важный 
вопрос – кто это будет де-
лать, какие врачи? У нас есть 
в них потребность. Отвечая 
на этот вопрос, мы решили 
всем приезжающим на Се-
вер ключевым специалистам 
с первого дня выплачивать 
максимальные северные над-
бавки. Я следил за реакцией 
жителей региона, и она была 
неоднозначной. Кто-то, кто 
как раз, наверное, является 
таким специалистом, рад этим 
новостям. Других интересует –  
на кого эта мера поддержки 

будет распространяться? Она 
распространится на всех. И 
те, у кого уже есть, допустим, 
половина северного стажа, и 
вновь приехавшие специали-
сты, работники бюджетной 
сферы – все они с первого янва-
ря получат северные выплаты 
полностью», – сказал губерна-
тор, продолжая разговор на 
тему здравоохранения. 

В то же время есть ямальцы, 
которые говорят, что «поляр-
ки» зарабатывали упорным 
трудом, а кому-то они доста-
нутся с первого дня. Здесь, как 
отметил Дмитрий Артюхов, 
нужно определиться и рас-
ставить приоритеты. Нам 
нужны высококлассные врачи, 
необходимо ликвидировать 
очереди в поликлиниках. И 
такая мера поддержки позво-
лит привлечь в регион специ-
алистов. Сегодня потребность 
в медперсонале составляет 
более 500 человек. Также на 
Ямале требуются учителя, 
спортивные тренеры, и по-
требность в них будет только 
расти. До 2024 года запланиро-
вано строительство 28 школ, 30 
детских садов, 62 спортивных 
объектов. 

Говорили на пресс-конфе- 
ренции и о повышении уровня 
заработной платы. В окружной 
казне на эти цели заложено 
пять миллиардов рублей. Речь 
идет о тех сотрудниках, кото-
рые не попали под реализацию 
указов президента. В основном 
это бюджетники с небольшими 
окладами – младший персонал. 
В следующем году они также 
ощутят прибавку к зарплате. 

В завершение Дмитрий Ар-
тюхов рассказал, каким видит 
округ через 15 лет. По его сло-
вам, будущее у региона – пер-
спективное, а все ямальские 
города и поселки должны стать 
«муниципалитетами полно-
ценной жизни». 

Ямальцы должны получить не только новое капитальное жилье, 
но и благоустроенные комфортные дворы. Реализация программы 
«Комфортная городская среда» будет продолжена.

В рамках национального 
проекта задача, стоящая перед 
Ямалом, – расселить 257 тысяч 
квадратных метров. Но мы 
планируем этот показатель 
увеличить в четыре раза. 
И расселить один миллион 
квадратных метров ветхого и 
аварийного жилья. 

 ] Фото предоставлено пресс-службой губернатора ЯНАО
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#переселение

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ – В ТЮМЕНЬ
По программе «Сотрудничество» сформирована отдельная очередь

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Окружная программа по переселению из 
районов Крайнего Севера «Сотрудничество» 
теперь реализуется сразу по двум 
направлениям: среди участников основного 
списка в отдельную очередь выделили тех, кто 
проживает в аварийном жилье. Они получат 
первоочередное право переехать в Тюмень. 

Сегодня в очереди по про-
грамме «Сотрудничество» 
состоят больше 600 мурав-
ленковских семей. 203 из них 
проживают в аварийном жи-
лом фонде. 62 семьи из этого 
списка хотят переехать на юг 
Тюменской области уже в 2020 
году.

– Изменения в Положение о 
реализации мероприятий по 
программе «Сотрудничество» 
внесли в июле 2019 года, –  
рассказывает начальник от-
дела жилищно-социальных 
вопросов управления муни-
ципального имущества Елена 
Сергеева. – Теперь мы работа-
ем с двумя списками: с так на-
зываемым списком № 5, куда 
вошли только те участники 
программы, которые прожива-
ют в аварийном фонде, и свод-
ным списком, где находятся 
все остальные очередники. В 
2019 году, например, по этой 
жилищной программе на юг 
Тюменской области перееха-
ли 14 семей из Муравленко. 
Ровно половина из них – из 
списка № 5. 

В ТРИ РАЗА БОЛЬШЕ
В 2020 году финансирова-

ние программы «Сотрудни-
чество» увеличится. Об этом 
сообщил губернатор округа 
Дмитрий Артюхов. 

– Новая очередь хорошо 
продвигается. В этом году 
на юг Тюменской области 
переехали около 200 семей, 
которые жили в аварийном 
жилом фонде. В дальнейшем 
мы будем только наращивать 

эти темпы: в следующем году, 
например, финансирование 
программы «Сотрудничество» 
увеличится в три раза, – от-
метил глава региона. – Это по-
зволит нам сильно ускорить 
продвижение очереди в му-
ниципалитетах и осуществить 
мечту 1000–1200 ямальских 
семей.

НА КАКИХ УСЛОВИЯХ
Напомним, в программе 

«Сотрудничество» могут уча-
ствовать только те, кто посто-
янно проживает на Ямале и 
отработал на Крайнем Севере 
не менее 15 лет. Также специ-
алисты проверяют сведения о 
каждом члене семьи в реестре 
граждан, получивших финан-
совую или имущественную 
помощь для улучшения жи-
лищных условий. Потому что 
участниками очереди могут 
стать люди, которые ранее не 
получали такую поддержку. 
Еще один важный критерий –  
отсутствие жилья за предела-
ми районов Крайнего Севера. 
Это также распространяется на 
каждого члена семьи. Кроме 
того, все участники при пере-
селении по этой программе 
должны сдать муниципалите-
ту то жилье, которое находится 
у них в собственности или в 
пользовании по договору най-
ма на территории ЯНАО.

– После получения приказа 
о выделении средств на пере-
селение семей мы письменно 
уведомляем об этом заявите-
лей, – объясняет Елена Нико-
лаевна. – Они самостоятельно 

выезжают в Тюмень и обраща-
ются в Центр государственной 
жилищной поддержки, где 
им вручают свидетельство о 
выдаче социальной выплаты. 
Отмечу, участники програм-
мы «Сотрудничество» впра-
ве приобрести жилье на юге 
Тюменской области, включая 
город Тюмень, но только на 
первичном рынке или в строя-
щихся домах. Срок реализации 
сертификата – три месяца. 

КАКАЯ СУММА?
Сумма, указанная в серти-

фикате, зависит от нескольких 
факторов. В первую очередь, от 
количества членов семьи, по-
скольку площадь жилья долж-
на соответствовать норме пре-
доставления. Для одиноко про-
живающего человека – это 33 

квадратных метра, для семьи 
из двух человек – 42, для трех 
и более человек – по 18 ква-
дратных метров на каждого. 
Во-вторых, от стоимости ква-
дратного метра в Тюменской 
области, она устанавливается 
приказом Минстроя России. 
В городе Тюмени, например, 
она составляет чуть меньше 50 
тысяч рублей за квадратный 
метр жилья. 

На размер влияет и стаж 
работы заявителя: чем дольше 
он отработал на Крайнем Севе-
ре, тем больше коэффициент, 
который применяется при рас-
чете итоговой суммы.

ПРАВО ВЫБОРА
– Не стоит забывать, что 

те, кто получил право встать 
в отдельную очередь по про-

грамме «Сотрудничество», 
являются участниками еще и 
другой жилищной кампании –  
программы по переселению 
из аварийного жилья. Если 
они получат новую квартиру 
или выкупную стоимость за 
свою «деревяшку» раньше, чем 
подойдет их очередь в про-
грамме «Сотрудничество», то 
первоочередное право они 
потеряют. Такие семьи ис-
ключаются из списка № 5, но 
остаются в основной очереди, –  
объясняет Елена Сергеева. – 
Также хочу напомнить, что 
в январе 2020 года начнет-
ся заявочная кампания для 
желающих переехать на юг 
Тюменской области по про-
грамме «Сотрудничество» в 
2021 году. Она продлится до  
1 июля 2020 года.

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения 
приема по личным вопросам в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и 
руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 12.12.2019 № 2076 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 51 (1336) от 19 декабря 2019 года на стр. 109).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ

55–1–11  / Противодействие коррупции 

42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской 
службы г. Муравленко 

55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная 
торговля спиртными напитками, в том числе несовершеннолетним 

55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля

22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 

8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона 
доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно 
сообщить 

ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России 
по городу Муравленко

8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 

8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

ГРАФИК ЛИЧНОГО 
ПРИЁМА ГРАЖДАН

управления культуры 
и молодёжной политики 

Администрации 
города Муравленко

ЕЖЕНЕДЕЛЬНО 
ПО ВТОРНИКАМ С 17:00

Приём ведёт 
ТЯГУНОВА Наталья Анатольевна, 

начальник управления 

Адрес: ул. 70 лет Октября, 
дом 24, подъезд 2

Предварительная запись
по телефонам: 

8 (34938) 55-8-00, 26-0-72

#ксведению

 ] По программе «Сотрудничество» можно приобрести жилье только на первичном рынке  
или в строящихся домах
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#жкх

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.mediа

В день общероссийского приема граждан 
инициативная группа из нескольких владельцев 
земельных участков в ДНТ «Дружба» обратилась 
к главе города Александру Подороге. Они 
просили помочь в решении актуальных 
вопросов. 

На общем собрании дач-
ников, которое состоялось в 
начале декабря, членам това-
рищества необходимо было 
принять новый Устав, изме-
нить наименование и выбрать 
членов правления. Решение 
ни по одному из вопросов по-
вестки принято не было из-
за отсутствия кворума. После 
прошедшего собрания обсуж-
дение судьбы ДНТ перешло в 
виртуальное пространство. В 
различных чатах дачники на-
чали обмениваться взаимны-
ми упреками. Но когда пере-
полняют эмоции, конструк-

тивный диалог невозможен. А 
потому дачникам давно пора 
перейти к дипломатии и ре-
зультативным действиям.

Глава города Александр  
Подорога высказал свое мне-
ние по этому поводу: «Вспыш-
ки гнева, эмоций, взаимные 
упреки в долгих переписках, 
порождающие впоследствии 
уже другие обсуждения – всё 
это контрпродуктивно. И не 
приносит никакой пользы, 
кроме выплеска эмоций». 

Дачники представили главе 
города список вопросов, кото-
рые их волнуют. Главный из 

них – как добиться финансовой 
прозрачности доходов и рас-
ходов товарищества.   

Дмитрий Усков, владелец 
дачного участка, поясняет: 
«Никто не дает внятного от-
вета. Вроде как говорят, что 7 
миллионов мы должны МПГЭС 
за то, что они проводили ра-
боты по электрификации, 
остальные доходы и расходы 
никак не объясняют. И причем 
с нами руководство ДНТ про-
сто не хочет общаться».  

Дачное товарищество – это 
общественное объединение, 
и Администрация города не 
руководит финансовыми от-
ношениями ДНТ. А вот с чем 
муниципальная власть может 
помочь – так это провести ин-
вентаризацию участков. Зем-
ля, на которой расположены 
дачи, принадлежит муници-
палитету. 

Александр Подорога отме-
тил, что в городе проводится 
инвентаризация всех объектов 

налогообложения для того, 
чтобы навести полный поря-
док в реестре муниципального 
имущества. 

Результаты инвентариза-
ции дачных земельных участ-
ков необходимы для понима-
ния – кому и на каком осно-
вании принадлежит земля, 
позволят исключить из спи-
сков товарищества «мертвые 
души». 

Всего список вопросов дач-
ников включал в себя около 
десятка позиций, по каждой 
из них глава города дал ответ 
или разъяснения. 

Отметим, что на собрании 
было принято решение прове-
сти очно-заочное голосование. 
Администрация города готова 
оказать помощь в подготовке 
и организации голосования 
среди дачников, в том числе 
юридическую поддержку. Под-
робную информацию о том, 
как будет проходить процедура 
голосования, разместят в го-

родских СМИ и в социальных 
сетях. Очно-заочное голосова-
ние планируется провести в 
феврале-марте 2020 года. 

Напомним, несмотря на от-
сутствие кворума, на собрании 
дачники всё же определились 
с количеством членов правле-
ния и ревизионной комиссии 
и рассмотрели кандидатуры, 
которые внесут в бюллетень 
для голосования. Но предстоит 
еще решить, по какому гра-
фику станут работать ново-
испеченные управленцы. От 
этого будет зависеть размер 
членских взносов. Вопрос о 
них, кстати, исключили из со-
держания нового Устава. Об 
этом дачникам предстоит до-
говориться отдельно. Помощь 
в разрешении ситуации, сло-
жившейся в ДНТ «Дружба», 
окажут также депутат Зако-
нодательного Собрания ЯНАО 
Светлана Каменская и депу-
тат Городской Думы Наталья 
Трегубова. 

Для «Дружбы» нужен диалог
#ситуация

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Активисты Местного отделения партии 
«Единая Россия» взялись за выявление и 
решение коммунальных проблем, с которыми 
сталкиваются жители города. Это ухудшение 
качества горячей воды, подачи тепла, запах 
канализации в многоквартирных домах. 
Главная задача нового и уже востребованного 
проекта, инициированного единороссами, – 
обеспечить муравленковцам комфорт и должное 
качество жилищно-коммунальных услуг.

В рабочую группу вошли 
специалисты управляющих 
компаний, ресурсоснабжаю-
щих организаций, собствен-
ники жилья, а также обще-
ственники, депутаты Город-
ской Думы и муниципальный 
жилищный инспектор. Работу 
«Коммунальный контроль» 
начал с обследования тепло-
узлов и подвальных помеще-
ний в семиэтажных домах, 
которые находятся на улице 
70 лет Октября, 39, 41, 43 и 45. 
Именно от жителей этих семи-
этажек в первые осенние мо-
розы поступали сообщения об 
ухудшении качества горячего 
водоснабжения, едва теплых 
батареях и даже появлении 
запаха канализации в неко-
торых квартирах. Оказалось, 
что жаловались не напрасно. 
В одном из подвалов был раз-
рушен стояк, который дал течь, 
соответственно, стал источ-
ником неприятного запаха. В 
подвальных помещениях не 
работали, а где-то и вовсе от-
сутствовали светильники, не 
было специальной маркиров-
ки на электрооборудовании и 
заземления электрощитов в 
теплоузлах. В списке замеча-
ний – захламление техниче-
ских помещений посторон-
ними вещами и мусором. На 

их устранение у управляющих 
компаний было две недели. 
Затем специалисты провели 
контрольный рейд. «Видно, что 
работа проделана большая, –  
отмечает старший мастер цеха 
электроснабжения филиала 
«Ямалкоммунэнерго» в г. Му-
равленко «Тепло» Александр 
Оленич. – Отремонтировано 
электрооборудование, неис-
правное заменено на новое». 

Следующий адрес, куда от-
правились активисты проекта 
«Коммунальный контроль», –  
Губкина, 5. Накануне на подво-
де к зданию общежития про-
изошел порыв теплосетей, как 
оказалось, ветхих. Также жиль-
цы часто сообщали в диспет-
черскую о запахе канализации 
и сырости. Рейд показал, что 
причиной коммунальных про-
блем отчасти оказались и сами 
собственники. В подвале кон-
тролеры обнаружили несанк-
ционированные отводы труб 
канализации из отдельных 
комнат общежития. Работы, 
как говорят эксперты, были 
выполнены некачественно, 
вследствие чего образовались 
протечки, отсюда и неприят-
ный запах. 

Как пояснил Василий Ля-
пустин, главный теплотехник 
филиала «Ямалкоммунэнерго» 

в г. Муравленко «Тепло», дан-
ные врезки не запланированы 
проектом, значит, они являют-
ся несанкционированными. 
И таких врезок в домах быть 
не должно. Любое самоволь-
ное вмешательство в работу 
общедомовых сетей теплово-
доснабжения и водоотведения 
является незаконным. На это 
нужно получить специальное 
разрешение. Самоделки жиль-
цам придется устранить.

В обследовании дома на 
улице Ленина, 115, принял 
участие собственник одной 
из квартир Дмитрий Берзин. 
Он уверен, что проблемы с 
канализацией начались по-
сле проведенного в этом году 
капремонта. У специалистов 
Управления коммунального 
заказа на этот счет другая точ-
ка зрения. Канализация была 
засорена, в результате чего 
произошел порыв сточных 
труб в подвальном помеще-
нии. «Приемка дома на улице 
Ленина, 115, проводилась спе-
циальной комиссией, в кото-
рую входили представители 
жилищной инспекции, Фонда 
капитального строительства 
округа, – говорит Михаил Оси-
пенко, заместитель директора 
по строительству МКУ «УКЗ». –  
Мы обошли весь подвал. И на 
момент приемки воды там не 
было. Порыв произошел на 
третий день после этого. Кана-
лизация была забита бытовым 
мусором».

Василий Ляпустин, глав-
ный теплотехник филиала АО 
«Ямалкоммунэнерго» в г. Му-
равленко «Тепло», подтверж-
дает, что утечки сточных вод 
были. Но управляющая компа-
ния быстро отреагировала на 
заявку и устранила проблему. 
Однако во время рейда обна-
ружилась еще одна протечка 

канализации, из квартиры на 
первом этаже.

Аналогичные жалобы, но 
уже в Школу грамотного потре-
бителя, созданную и успешно 
действующую в Муравленко в 
рамках федерального проекта 
партии «Единая Россия», также 
поступали и от жильцов 117-го 
дома на улице Ленина. Были 
нарекания и на недостаточно 
высокую температуру подава-
емого в квартиры тепла. В ре-
зультате рейда коммунальные 
контролеры обнаружили врезку 
жильцов в систему отопления. 
Насколько это законно, комис-
сии еще предстоит выяснить. 
Управляющая компания напра-
вила в адрес управления архи-
тектуры и градостроительства 
запрос: получал ли собственник 
квартиры разрешение на ре-
конструкцию? Если выяснится, 
что нет, самовольную врезку не-
обходимо будет демонтировать.

Заявки на нарушения в 
жилищном фонде и замеча-

ния можно оставлять в груп-
пе «Школа грамотного потре-
бителя» в социальной сети 
«ВКонтакте», а также в обще-
ственной приемной партии 
«Единая Россия» на Губкина, 
32, как при личном обраще-
нии, так и по телефону «Ком-
мунального контроля» в Му-
равленко: 55-0-77. 

Важно

Напомним, «Школа грамотного 
потребителя» – партийный 
проект, направленный 
на улучшение качества 
жизни россиян, создание 
не только комфортных, но 
и доступных и безопасных 
условий проживания, а также 
на повышение правовой 
грамотности населения в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства.

«КОММУНАЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ» В ДЕЙСТВИИ

 ] Обнаруженные участниками рейда провода, намотанные на  
трубы теплоснабжения, оператор связи убрал в тот же день / ФОТО 

ЮЛИИ СИДАРЮК
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#перспектива

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Плавание, бокс, футбол... В городе сегодня 
развиваются 19 видов спорта. Кто-то занимается 
на профессиональном уровне, кто-то – для 
поддержания хорошей формы. В Муравленко 
физической культурой увлечены и дети, и 
взрослые – более 12 тысяч человек. И с каждым 
годом эта цифра растет. А значит, городу нужны 
новые спортивные объекты. 

В зале для третьего часа 
физкультуры возобновили 
строительные работы. Здание 
располагается на улице 70 лет 
Октября рядом с детской шко-
лой искусств. 

Новый спортзал – важный 
для города социальный объект. 
Его строительство начали еще 
в 2013 году. Так как участок, на 
котором возводится спортзал, 
находится на болотистой мест-
ности, специалисты проводи-
ли динамические испытания 
каждой забитой сваи. Через 
год на участке начали возво-
дить каркас здания. 

Абдулкерим Шихшаидов, 
начальник отдела капитально-
го строительства и капиталь-
ного ремонта МКУ «Управле-
ние коммунального заказа», 
рассказывает: «На сегодняш-
ний день во всём здании уже 
установлены окна, обустрое-
ны входные группы. Сейчас 
проходит монтаж витражей 
внутри помещения. Полно-
стью оштукатурены стены 
на двух этажах администра-
тивного корпуса. Кроме того, 
специалисты ведут работы 
по системе водоснабжения и 
водоотведения. Наша задача –  
подать в здание тепло, что-
бы всю зиму строители могли 

проводить работы. Это позво-
лит подрядной организации 
не отставать от установлен-
ного графика и сдать объект 
вовремя». 

В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА
На строительной площадке 

работы ведут представители 
общества с ограниченной от-
ветственностью «Север». Они 
же выполняли благоустрой-
ство – за лето засыпали тер-
риторию песком, щебнем, 
завезли растительный грунт. 
Также проложили тротуар, об-
устроили парковку, проезжую 
часть. Сейчас проводятся стро-
ительно-монтажные работы 
внутри здания. Уже уложе-
на напольная керамическая 
плитка на всех этажах. Рабочие 
занимаются обустройством 
инженерных коммуникаций, 
устанавливают сантехнику. 
Кипит работа и в самом зале, 
где предусмотрена основная 
игровая зона. Общая площадь 
помещения – полторы тыся-
чи квадратных метров. Здесь 
установят передвижные три-
буны на 300 мест, а на полу 
будет современное резиновое 
покрытие. Руслан Антонюк, 
главный инженер ООО «Се-
вер», поясняет: «Сейчас про-

водим подготовительные ра-
боты в зале: цементируем пол, 
параллельно прокладываем 
теплоизоляцию пеноплэксом. 
Это современный утеплитель. 
Материал обладает высокой 
теплозащитой и прочностью. 
Что немаловажно – пеноплэкс 
экологичен, безопасен и долго-
вечен. После укладки утепли-
теля наносится специальная 
пленка. Далее по технологии 
строители кладут армирован-
ную сетку и проводят стяжку 
полов. Также ведутся рабо-
ты по системе отопления и 
электроснабжения». Кроме 
того, сегодня уже запущен в 
эксплуатацию тепловой узел. 
В здании установлена новей-
шая система отопления. Она 
полностью автоматизирована 
и способствует эффективному 
использованию теплоэнергии.

Объект возводится по 
окружной адресно-инвести-
ционной программе в рамках 
национального проекта «Де-
мография». Спортивный зал 
будет отвечать всем современ-
ным требованиям и адаптиро-
ван для людей особой заботы. 

Здание двухэтажное и состоит 
из двух корпусов – спортивная 
зона и административно-бы-
товая. Кроме того, проектом 
предусмотрены тренажерный 
зал, раздевалки, душевые. Об-
щая площадь двухэтажного 
здания – более трех тысяч квад-
ратных метров.

ДЛЯ ТЕННИСИСТОВ  
И ГИМНАСТОК

Уже известно: в новом ком-
плексе будут заниматься ре-
бята из спортивной школы. 
Сегодня воспитанники сразу 
трех отделений – тенниси-
сты, самбисты и гимнастки, 
ежедневно тренируются в 
небольшом помещении –
многофункциональном зале 
«Зенит». И места для занятий, 
говорят тренеры, не хватает. 
Сегодня только отделение ху-
дожественной гимнастики 
ежедневно посещают около 
ста девушек. Анастасия Вар-
лакова, тренер по художе-
ственной гимнастике, рас-
сказывает: «Мы, безусловно, с 
нетерпением ждем открытия 

нового спортивного комплек-
са. Сегодня у нас хоть и есть 
все условия для проведения 
тренировок, но места не хвата-
ет. Очень хочется, чтобы наши 
дети занимались в хороших 
условиях – в просторном зале, 
имели возможность переоде-
ваться в комфортных разде-
валках».

Как отмечает начальник 
управления физкультуры и 
спорта Администрации города 
Аркадий Кондратов, на базе 
нового спортивного комплекса 
будут также заниматься воспи-
танники отделения тенниса. 
Кроме того, в следующем году 
запланирован капитальный 
ремонт Центра организации 
и проведения спортивных ме-
роприятий «Ямал», и дети, ко-
торые посещают секции в этом 
учреждении, относящиеся к 
спортивной школе «Муравлен-
ко», тоже будут заниматься в 
новом комплексе. 

Подрядчик обещает закон-
чить работы вовремя. Срок 
сдачи объекта – конец второго 
квартала 2020 года.  

СОВРЕМЕННЫЙ, ВМЕСТИТЕЛЬНЫЙ, 
УНИВЕРСАЛЬНЫЙ
В Юбилейном строят новый спортзал

 ] Новый спортзал – важный для города социальный объект. Срок сдачи – конец II квартала 2020 года  
/ ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

В трех отделениях городской больницы 
завершился текущий ремонт. Строители 
выполнили все запланированные виды работ: 
обновили стены, пол и потолки, заменили 
сантехническое оборудование. 

Текущий ремонт в хирурги-
ческом корпусе, где размеща-
ются отделения хирургии и 
гинекологии, начался в июле. 
Работы выполняла подряд-
ная организация ИП Алиев. 
Помимо ремонта стен, пола 
и потолков, здесь заменили 
окна в столовой, установили 
современные противопожар-
ные двери и поручни. 

Текущий ремонт провели 
и в родильном отделении. В 
нескольких кабинетах покра-
сили стены, отремонтировали 
лестничный марш, произвели 
ремонт в процедурных каби-
нетах. Все помещения про-
шли специальную санитарную 
обработку. Альмира Митяева, 
медицинская сестра родиль-
ного отделения городской 

больницы, рассказывает: «В 
нашем отделении ежегодно 
проходят плановые ремонты. 
Вот сейчас выложили новую 
плитку. Помещение соответ-
ствует всем санитарно-эпи-
демиологическим нормам. В 
процедурном кабинете теперь 
светло и комфортно. Думаю, 
и пациенткам будет приятно 
здесь находиться». 

В следующем году в окру-
ге значительно увеличива-
ется финансирование сферы 
здравоохранения, в том чис-
ле средства запланированы 
и на капитальные ремонты 
медицинских учреждений. В 
Муравленко капремонт прове-
дут в хирургическом, терапев-
тическом корпусах и детском 

отделении. Здесь поменяют 
вентиляционные системы, 
отремонтируют входные 
группы, фасад пятиэтажного 
корпуса обошьют сайдингом 
и заменят лифт. Он появит-
ся и в хирургическом отде-
лении. Как пояснила Елена 
Якимец, заместитель главного 
врача по медчасти, в здании 
хирургического корпуса бу-
дет монтироваться лифт для 
транспортировки женщин из 
операционного блока после 
выполненных оперативных 
вмешательств непосредствен-
но в отделение гинекологии. 
«Это необходимо в первую оче-
редь для комфорта пациенток, 
потому что сейчас после опе-
рации санитары доставляют 

их в палаты на носилках», –  
добавила она.

Кроме капитального ремон-
та, в следующем году в рам-
ках национального проекта 
«Здравоохранение» в округе 
начнется проектирование и 
строительство новых боль-
ниц и поликлиник. Всего 14 
объектов, в том числе и новая 
поликлиника в Муравленко. 
В действующих медучреж-
дениях заменят устаревшее 
оборудование, запланирова-
но приобретение около трех 
тысяч единиц. Продолжит-
ся и обновление автопарка 
станций скорой помощи. На-
помним, в этом году в отделе-
ние поступил современный 
реанимобиль.

#ремонт

Комфортные условия для пациентов
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«В МУРАВЛЕНКО Я НАШЛА 
СЕБЯ, СВОЁ И СВОИХ»
Лариса Стахеева о трудовом пути и жизни на Ямале

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Казалось бы, рядовой вопрос о трудоустройстве, 
ничем не выделяющийся среди десятков таких 
же, ежедневно поступающих в отдел. Лариса 
Стахеева заботливо усаживает посетительницу 
у стола и в непринужденной душевной беседе 
вникает в суть проблемы семьи, так как уверена: 
в разрешении любого дела важна каждая деталь. 

ЯМАЛ СРАЗУ ВПЕЧАТЛИЛ
Свою профессиональную 

деятельность на Крайнем Се-
вере Лариса Павловна нача-
ла около 30 лет назад в селе 
Яр-Сале. Ее супруг Андрей 
Витальевич был направлен 
туда на службу в прокура-
туру. И она с маленьким сы-
ном Никитой отправилась 
вместе с ним. Правда, сра-
зу устроиться на работу по 
своему образованию педа-
гог-психолог не смогла, но 
зато освоила навыки журна-
листской профессии на те-
левидении. «Это был доста-
точно интересный период, –  
рассказывает Лариса Павлов-
на. – Кабельное вещание, на-
писание сценариев, начитка 
текстов, выход в эфир. На Яма-
ле я сделала для себя много 
открытий. Я сразу влюбилась 
в наш край, в его природу, са-
мобытность. Живя в Яр-Сале, 
впервые увидела северное си-
яние. В пятидесятиградусные 
морозы небо расцвечивалось 
всеми цветами радуги». 

Любить жизнь и замечать 
прекрасное вокруг себя мо-
жет только человек с необы-
чайно тонкой душой и доб- 
рым сердцем. После Яр-Сале 
семья Стахеевых переехала в 
Надым. Здесь у Ларисы Пав-
ловны появилась возможность 

реализовать себя в качестве 
педагога-психолога. И она 
ею воспользовалась в полной 
мере. «Но в какой-то момент 
мне захотелось сменить на-
правление профессиональной 
деятельности и пойти туда, где 
было бы можно помогать лю-
дям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, – говорит 
Лариса Павловна. – Первой сту-
пенькой на этом поприще стал 
отдел проблем семьи, материн-
ства и детства в управлении 
социальной защиты населения. 
Затем меня пригласили в отдел 
профориентации и психологи-
ческой поддержки и профес-
сионального обучения Центра 
занятости населения. Работая 
там, я прошла специальные 
курсы по созданию собствен-
ных психологических тренин-
гов. Впоследствии это стало 
одним из моих любимых ув-
лечений. Уверена, все эти жиз-
ненные этапы, как в Яр-Сале, 
так и в Надыме, были своео-
бразной подготовкой для того, 
чтобы, приехав в Муравленко, я 
нашла себя, своё и своих».

ТЁПЛЫЕ СЕРДЦА 
МУРАВЛЕНКО

Стахеевы приехали в Му-
равленко в 2005 году. Мо-
лодой, обустроенный город 
принял их сразу. Лариса 
Павловна как человек, кото-
рый постоянно стремится к 

изучению нового, погрузи-
лась в деятельность терри-
ториальной избирательной 
комиссии. И снова справи-
лась. Через три года грамот-
ному специалисту Админи-
страции города предложили 
возглавить отдел по работе с 
обращениями граждан и обе-
спечению наградной деятель-
ности. Она заочно окончила 
Академию при президенте 
Российской Федерации. И 
на протяжении одиннад-
цати лет возглавляла отдел, 
практически ежедневно об-
щалась с жителями города, 
вникая в их проблемы. Веж-
ливая, внимательная, муд- 
рая. «Мне всегда искренне 
хотелось помочь всем, кто 
к нам обращался, – говорит 
Лариса Павловна. – Если не 
было возможности делом, то 
хоть советом, добрым словом. 
Кроме того, очень приятно го-
товить документы для пред-
ставления муравленковцев 
к наградам. Наш город дей-
ствительно город трудовых 
побед и настоящих професси-
оналов. За 11 лет моей работы 
в отделе наград различного 
уровня удостоены десятки 
тысяч специалистов. Это до-
стойнейшие люди города. И 
я горжусь тем, что была зна-
кома с ними». 

Сегодня Лариса Стахеева за-
вершила свою работу в нашем 
городе. В ближайшие дни она 
отправится в Екатеринбург, 
где ее с мужем ждут родители. 
«Пришло время отдать нашим 
мамам ту поддержку, заботу, 
тепло и любовь, которые они 
всю жизнь дарили нам», – по-
ясняет моя героиня. Но городу 
Лариса Павловна говорит не 
«прощай», а «до свидания». 
В Муравленко остаются жить 
и работать сын Никита и его 
жена Гузель. «Я знаю, что, уез-
жая, всегда могу вернуться. 
Когда мне очень захочется всех 
увидеть, я уверена, что так оно 
и будет, смогу приехать. И 
встретиться со всеми своими 
коллегами и друзьями». 

В ПЛАНАХ – ЖИЗНЬ
Теперь, говорит Лариса Ста-

хеева, появилось больше вре-

мени для общения со своими 
родителями и мужем Андре-
ем. Совместное чтение книг, 
прогулки по большому горо-
ду, путешествия по России. 
«Андрей очень интересный, 
начитанный человек, увле-
кается историей, – рассказы-
вает Лариса Стахеева. – Очень 
ценно и важно, что в отпуске 

супруг проводит для меня 
индивидуальные экскурсии, 
со своим видением мест, с 
историей этих мест, заранее 
тщательно подготовившись в 
поездке. Буду ли я работать в 
Екатеринбурге? Однозначно, 
да. Дома сидеть точно не соби-
раюсь. Думаю, что это просто 
невозможно».

 ] / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЛАРИСЫ СТАХЕЕВОЙ

Чуткость, внимательность и высокий профессионализм 
начальника отдела по работе с обращениями граждан и 
обеспечению наградной деятельности накануне были оценены на 
окружном уровне. Лариса Стахеева удостоена звания заслуженного 
работника органов местного самоуправления Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 
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БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

«УМОЛЯЮ ТЕБЯ, БЕРЕГИ НАШУ ДОЧЬ!»
Об этом в каждом письме с фронта просил жену Сергей Чапурин

 zЕкатерина Сапаровская, saparovskaya.eu@muravlenko.media

После таких передач Лилия Сергеевна всегда 
долго не может прийти в себя. Посмотрела 
сюжет о поисковиках Брянской области, которые 
поднимают останки наших солдат, погибших во 
время Великой Отечественной, чтобы предать их 
земле с воинскими почестями, восстанавливают 
их имена, – сердце заколотилось, полились 
слезы… Ведь среди них мог быть и ее отец  
Сергей Илларионович Чапурин. 

– Я была совсем маленькой, 
когда его не стало, – говорит 
Лилия Сергеевна Волкова (в 
девичестве – Чапурина). – Всё, 
что я знаю о нём, это со слов 
мамы Агриппины Павловны. 

Супруги Чапурины были ро-
дом из города Бузулука Чкалов-
ской области (ныне Оренбург-
ской). Сергей Илларионович 
получил хорошее образование, 
работал в банке бухгалтером, 
ревизором. Агриппина вышла 
замуж за него, уже состоявше-
гося человека на десять лет 
старше, совсем молоденькой. 
Еще в Бузулуке родился стар-
ший сын Валентин. Семья 
перебралась в Уфу, потом в Уз-
бекистан, в город Наманган. 
Сергей Илларионович устро-
ился на хорошую должность, 
его очень ценили, дали жилье. 
Чапурины жили в достатке и 
согласии. И мечтали только об 
одном – чтобы родилась девоч-
ка. Особенно глава семьи этого 
хотел. Наконец, в сентябре 1941 
года на свет появилась долго-
жданная дочь. 

БЛАГОРОДНЫЙ, 
ЗАБОТЛИВЫЙ, 
ЛЮБЯЩИЙ

«Мама рассказывала, что 
от счастья отец буквально по-
терял разум. И никак не мог 
дать мне имя. Ни одно не ка-
залось ему подходящим! – го-
ворит Лилия Сергеевна. – И 
вот он увидел, что на озере в 

парке расцвели прекрасные 
белоснежные цветы. Лилии! 
Так имя для меня было най-
дено. Когда я подросла, не раз 
перечитывала папины пись-
ма с фронта. Почти в каждом 
он просил маму: «Я знаю, как 
тебе трудно с двумя детьми, 
но я тебя умоляю, береги нашу 
дочь!» Мама отправила ему 
мою фотографию – мне девять 
месяцев. И он писал ей, что 
этот снимок – не просто самая 
ценная вещь, а его отдушина, 
талисман и оберег. Потом я 
спрашивала у Валентина – не 
обижался ли он на то, что наш 
папа чаще говорил именно 
обо мне? На что мой брат с 
улыбкой отвечал: «Ты же млад-
шенькая, к тому же девчонка», 
и не ревновал… Конечно же, 
я была самым обычным ре-
бенком. Особенным был отец. 
Благородным, заботливым, 
любящим. Он и с мамой моей 
всегда был очень нежен, назы-
вал ее «Гранёк-милок». Когда 
я родилась, ему шел уже со-
рок четвертый год, в этом воз-
расте отцовство переживают 
иначе, чем в молодости. А он 
успел побыть со мной совсем 
недолго…» 

ПОХОРОНКУ 
НЕ ПОЛУЧАЛИ…

Агриппина Павловна очень 
надеялась, что мужа оставят 
в тылу. Но в начале 1942 года 
Чапурин получил повестку. 

«Несколько дней прятал ее от 
мамы. Сообщил только нака-
нуне отправки, – рассказывает 
его дочь. – Мама всю ночь кри-
чала и билась, а утром даже 
не смогла проводить отца на 
вокзал, так ей было плохо». 
Сергей Чапурин воевал полто-
ра года и погиб. «Точно знаю, 
что похоронки у нас дома не 
было, – вспоминает Лилия Сер-
геевна. – Мама говорила, что 
ее вызвали в военкомат и там 
сообщили о геройской смерти 
мужа. Она потеряла сознание, 
очнулась в коридоре на лавке 
от того, что кто-то брызгает 
водой в лицо, стараясь при-
вести ее в чувство… По словам 
мамы, в этот период многим 
в Намангане не приходили 
извещения о гибели родствен-
ников на фронте». 

Какой боевой путь прошел 
Сергей Илларионович, дол-
гое время семья и не знала. 
Письма, которые хранились в 
доме десятилетиями, а потом, 
во время переезда из Узбеки-
стана, пропали, могли дать 
лишь немного информации. 
«Фронтовикам нельзя было в 
письмах домой подробно опи-
сывать расположение наших 
войск. Помню, что он упоми-
нал Брянск, брянские леса, что 
служит рядовым в танковых 
войсках, – говорит Лилия Сер-
геевна. – Потом у нас всегда 
сердце вздрагивало, когда зву-
чало название этого города…» 
И лишь совсем недавно благо-
даря сайту ОБД «Мемориал» 
выяснилось иное. В донесе-
нии о безвозвратных потерях  
467-го стрелкового полка 81-й 
стрелковой дивизии указано, 
что красноармеец Сергей Ча-
пурин убит 5 июля 1943 года. 
Место захоронения – село Ве-
сёлый Бережок, Поныровский 
район Курской области. 

НЕЗРИМАЯ ЗАЩИТА
Сегодня тем, кто пережил 

войну и послевоенные годы, 
для кого кусочек сахара был 
редким лакомством, трудно 
бывает понять нынешнее поко-
ление. «Есть хотелось всегда, –  
вспоминает Лилия Сергеев- 
на. – Мама работала, можно 
сказать, сутками. Понемногу 
распродавала все мало-маль-
ски ценные вещи, но, как и 
всем тогда, нам жилось очень 
трудно. Я затемно шла к хлеб-
ному магазину занимать оче-
редь, в шесть утра он открывал-
ся. Куплю буханку, а пока иду 
домой, все корочки обгрызу. 
Но мама меня никогда за это 
не ругала». Зимой в школу ма-
ленькая Лилия ходила в гало-
шах на два размера больше, а 
чтобы они не спадали с ног, 
туда подкладывалась ском-
канная газета. Вместо кофты –  
мамин жакет, который тоже 
сваливался с плеч, поэтому 
приходилось его обвязывать 
шалью. «И когда я заходила в 
класс, ребята кричали: «Мари-
ванна пришла!» – рассказывает 
она. – У нас учительница по-
жилая была, ее звали Мария 

Ивановна. А я в галошах и жа-
кете выглядела, как старушка. 
Впрочем, это было, скорее, ве-
селое, а не обидное прозвище. 
Мы в то время не стыдились 
того, что плохо одеты, мало 
кто мог похвастаться новыми 
вещами по размеру». 

Когда мама заболела, Ли-
лии пришлось провести три 
месяца в детском доме. Они 
оказались адом. Вот где она уз-
нала настоящий голод! Дети 
постарше отбирали еду. Сво-
их чудесных длинных волос 
девочка лишилась в первые 
же дни – постельное белье и 
одежда воспитанников кише-
ли вшами. А по ночам ребята 
«шутили»: вставляли спящим 
между пальцами бумажки и 
поджигали. Долго потом за-
живали эти ожоги… «Мама, 

увидев меня, пришла в ужас, –  
рассказывает Лилия Сергеев-
на. – «Нелюди, фашисты!» –  
кричала она на директора и 
воспитателей… Но всё-таки в 
жизни чаще мне везло на хо-
роших людей. В самые трудные 
моменты мне помогали, спа-
сали, выручали. И даже когда в 
девяностых годах обрушилась 
череда несчастий – ушла из 
жизни мама, погиб муж Евге-
ний, а из Средней Азии при-
шлось буквально бежать, продав  
жилье за бесценок, – я чувство-
вала, что у меня есть незри-
мая защита, что я справлюсь. 
В самые тяжкие дни я думаю 
том, как отец любил меня, как 
беспокоился обо мне… Знаю и 
верю: эта любовь пережила его 
самого, она хранит меня и при-
дает сил».

 ] Агриппина Павловна Чапурина

 ] Лилия Чапурина. 1956 год / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЛИЛИИ ВОЛКОВОЙ

 ] Сергей Илларионович Чапурин
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#профессионалы

 zЮлия Сидарюк, sidaryuk.ul@muravlenko.media

Знакомство с профессией для Сергея Финка 
началось с… аварии на одной из подстанций 
Муравленковского месторождения. Ровно 
десять лет назад начинающий энергетик, без 
пяти минут электромонтер по обслуживанию 
устройств релейной защиты и автоматики 
Сергей Финк только проходил обучение. 

Первым местом для знаком-
ства с оборудованием, которое 
предстояло обслуживать ново-
му специалисту после допу-
ска к работе, стала подстанция 
«Геращенко». Стояли крепкие 
морозы. При осмотре оборудо-
вания Сергей с дежурным об-
наружили, что фаза одного из 
выключателей вышла из строя. 
Внештатная ситуация оказалась 
для молодого человека впечат-
ляющим событием. Действия 
по устранению аварии стали 
разворачиваться прямо на его 
глазах, на всю жизнь оставив 
неизгладимый след и вызвав у 
парня неподдельный интерес 
к профессии, которую выбрал.

– Я люблю свою работу. За 
то, что интеллектуально слож-
ная. За то, что постоянно за-
ставляет обучаться новому, 
стремиться к знаниям. Самое 
интересное для меня – решать 
задачи, возникающие в ходе 
рабочего процесса. Со време-
нем в каждом из нас появля-
ются такие качества, как спо-
койствие, усидчивость, вни-
мательность, размеренность 
в действиях и уверенность в 
принятии решений. Суета в 
нашей работе недопустима, –  
считает сейчас уже опытный 
инженер-электроэнергетик 
Сергей Владимирович Финк.

ВАЖНО БЫТЬ 
ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНЫМ

В профессию, как призна-
ется сегодня Сергей, попал 
в общем-то случайно. После 
окончания Муравленковского 
многопрофильного коллед-
жа, получив диплом по спе-
циальности «Автоматизация 
технических процессов про-
изводств», ушел в армию. Вер-
нувшись в родной город, сразу 
приступил к поиску работы.

– Документы я отдал одно-
временно в две организации, 
и так получилось, что утвер-
дительный ответ о приеме на 
работу пришел в один день с 
разницей в несколько часов. 
Выбор, о котором не жалею 
и сегодня, я сделал в пользу 
Муравленковского района 
электрических сетей филиала 
«Ноябрьские электрические 
сети» акционерного общества 
энергетики и электрификации 
«Тюменьэнерго», – вспоминает 
события десятилетней давно-
сти Сергей Финк. – Поскольку 
туда обратился в первую оче-
редь, решил, что должен быть 
последовательным в своих 
действиях. Сначала приняли 
электромонтером по обслужи-
ванию устройств релейной за-
щиты и автоматики. Это была 
совершенно новая для меня 
специальность и работа.

КОМАНДА 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

– Устройства релейной за-
щиты и автоматики защища-
ют электрооборудование от 
любых аварийных и ненор-
мальных режимов работы 
первичного оборудования. 
Мы обслуживаем тринадцать 
подстанций, которые транс-
формируют и распределяют 
электроэнергию не только на 
территории всех месторож-
дений, но и города. Напри-
мер, во время грозы молнии 
попадают в  высоковольтные 
линии электропередачи. Им-
пульс перенапряжения мо-
жет негативно сказаться на 
работе электрооборудования 
подстанций, вывести его из 
строя. Для того чтобы избежать 
масштабных последствий, су-
ществуют устройства релей-
ной защиты, которые в автома-
тическом режиме оперативно 
реагируют на все аварийные 
и ненормальные режимы, – 
рассказывает о своей работе 
мне, несведущей в энергетике, 
Сергей. – Когда я только на-
чинал свою карьеру, в районе 
уже трудилась команда специ-
алистов по релейной защите 
автоматики. Состояла она из 
пяти человек вахтового персо-
нала и меня – единственного 
из местных. Мало того, само-
го молодого и абсолютно не-
опытного. Особенность нашей 
команды была в том, что чет-
веро из пяти вахтовиков были 
людьми пенсионного и пред-
пенсионного возраста. Людь-
ми с огромным опытом рабо-
ты в энергетической отрасли, 
даже на атомных станциях, 
в свое время приезжавших 
сюда из разных уголков стра-
ны. Единственный из них, кто 
и сегодня еще трудится в Му-
равленко, – Юрий Николаевич 
Лисовский. За тысячи киломе-
тров, из самой западной точки 
нашей страны – города Кали-
нинграда – на протяжении вот 
уже почти двух десятилетий 
он регулярно приезжает сюда 
из месяца в месяц. И никакие 
расстояния ему не мешают. 
Все вахтовики в свое время 
приехали на Крайний Север 
друг за другом. Первый  позвал 
второго, тот – третьего... Со вре-
менем подобралась команда 
профессионалов, которая ре-
шала любые вопросы, – с вос-
хищением и уважением рас-
сказывает Сергей о старших 
коллегах. – Некоторые из них 
помнили те времена, когда к 
подстанциям на месторожде-
ниях не было дорог, и рабочих 
доставляли туда вертолетами. 
Периодически проводилось 
техническое обслуживание 

этих подстанций, и люди на-
ходились в тайге по неделе. 
Они же участвовали при вводе 
в эксплуатацию нового обо-
рудования подстанций, на 
которых мы сейчас работаем. 
Всё меняется. Думаю, в разное 
время были свои сложности. 
Когда начинали мои пред-
шественники, условия были 
сложнее: не было дорог, про-
двинутых коммуникаций свя-
зи и диагностических средств, 
которые мы имеем сегодня. 
Прежде были тяжелые, гро-
моздкие устройства, которые 
приходилось переносить в ру-
ках. Сейчас же это компактное 
современное оборудование, 
которое позволяет выполнять 
большой спектр проверок с 
одного устройства.

ОДИН ИЗ «СЭР ВАРКОВ»
До сих пор я знала этого 

спокойного, сдержанного че-
ловека как спортсмена, хок-
кеиста-любителя, одного из 
«Сэр Варков», участника спор-
тивных и интеллектуальных 
соревнований и игр, которые 
проводятся в нашем городе.

– Хоккей просто помогает 
в жизни, как и любое спор-
тивное увлечение. Как только 
я беру клюшку, спортивную 
сумку и выхожу из дома, от-
крывается совершенно другой 
мир, в котором нет работы, 
проблем и забот. Перед трени-
ровкой для меня существует 
одна цель: переодеться, по-
общаться в раздевалке с пар-
тнерами по команде, с про-
тивниками по игре, а потом 
постараться показать себя на 
льду или баскетбольной пло-
щадке. Для меня это самое 
главное в спорте. В какой-то 
степени это способ выплес-
нуть физическую энергию, 
сдерживаемую в течение ра-
бочего дня, ведь наша профес-
сия требует усидчивости. Хоть 
она и связана с разъездами по 

подстанциям, но в зимний 
период, когда основной гра-
фик работы уже выполнен, мы 
занимаемся документацией, 
схемами оборудования, а это 
уже не такая подвижная ра-
бота, – рассказывает Сергей. –  
Любовь к хоккею стараюсь 
прививать и своему 9-летне-
му сыну Вячеславу. Стимулом 
отдать его в этот спорт было то, 
что у нас в городе открылась 
хоккейная академия. Было 
бы, наверное, несправедливо 
лишить ребенка возможно-
сти заниматься в таком заме-
чательном по всем условиям 
спортивном учреждении. 

Хоккей – не единственный 
вид спорта, которым увлека-
ется герой этого материала. Со 
школьных лет занимается еще 
и баскетболом, настольным 
теннисом.

ОСОБАЯ 
БЛАГОДАРНОСТЬ – 
НАСТАВНИКАМ

– Профессия энергетика – 
это не только каждодневная 
работа, но и бесконечное обу-
чение, – подытоживает Сергей 
наш разговор. – Хочу сказать 
спасибо всем своим настав-
никам. Особое уважение – 
инженеру первой категории 
Юрию Николаевичу Лисовско-
му. Человеку с безграничным 
чувством юмора, невероят-
но эрудированному, который 
стал для нас, молодых, насто-
ящим учителем. Когда у нас 
что-то не получалось, он сна-
чала предлагал хорошенько 
подумать. И если всё же мы не 
могли решить проблему, всег-
да приходил на помощь. Без 
постоянного общения, чувства 
локтя, коллективной работы 
тяжело осваивать профессию. 
Ведь именно в споре рождает-
ся истина, а мозговой штурм 
помогает найти правильное 
решение.

Сергей Финк: «СУЕТА В НАШЕЙ 
РАБОТЕ НЕДОПУСТИМА»

 ] Самое интересное для Сергея Финка – решать задачи,  
возникающие в ходе рабочего процесса / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА С. ФИНКА

#поздравляем

Уважаемые 
работники 
энергетической 
отрасли Ямала!
Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником – Днем 
энергетика!
От вашего профессионализма и 
опыта работы в условиях Край-
него Севера во многом зависит 
стабильная работа предпри-
ятий в городах и поселках ре-
гиона, благополучие и комфорт 
ямальцев. 
Благодарю ветеранов и спе-
циалистов энергетического 
комплекса за весомый вклад 
в модернизацию сетевой ин-
фраструктуры, внедрение энер-
гоэффективных технологий, 
обеспечение социально-эко-
номической стабильности на 
Ямале. 
Желаю вам дальнейших успе-
хов в вашей ответственной де-
ятельности, здоровья и благо-
получия!

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ

***
С профессиональным празд-
ником, Днем энергетика, по-
здравляю всех работников про-
мышленности, охватывающей 
выработку, передачу и сбыт 
электро- и тепловой энергии.
Вас объединяет главное – соци-
альное значение вашего труда 
для жителей города Муравлен-
ко. В любое время года, в любых 
погодных условиях и экстре-
мальных ситуациях вы действу-
ете слаженно и оперативно. 
Многие блага зависят от устой-
чивости и надежности энерге-
тической системы, от профес-
сионализма и ответственности 
людей, которые трудятся в этой 
сфере.
Желаю вам, чтобы все переме-
ны вели обязательно к лучше-
му, а компетентность, мастер-
ство и ответственность всегда 
помогали выполнять производ-
ственные задачи и отзывались 
признательностью и благодар-
ностью за ваш труд.
Всем представителям отрасли 
стабильной и продуктивной 
работы, каждому из вас – от-
личного здоровья, счастья и 
благополучия!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

***
День энергетика объединяет 
большое количество людей. 
Это специалисты различных 
направлений, цель нелегкого 
труда которых едина – обеспе-
чивать комфорт жителей горо-
да. Энергетическая отрасль по 
праву считается одной из самых 
жизненно необходимых и слож-
ных. Ежедневный ответствен-
ный труд – залог бесперебойной 
работы предприятий, организа-
ций и учреждений, объектов со-
циальной сферы. Ваши знания, 
профессионализм, постоянное 
стремление к достижению вы-
сокой эффективности способ-
ствуют успешному решению 
производственных задач. Же-
лаю вам безаварийной рабо-
ты, уверенности в своих силах, 
успешного завершения всех 
начинаний, крепкого здоровья 
и благополучия!

Председатель 
Городской Думы

Александр ШАПОВАЛОВ
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#досуг

АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ,
или Чем можно заняться на пенсии

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Острые лезвия коньков лихо скользят по льду. 
Между многочисленными посетителями катка 
виртуозно лавирует Владимир Дубс. Ватага 
мальчишек и девчонок стремится за ним.  
Пятидесятивосьмилетний пенсионер для ребят 
здесь настоящий кумир. 

Бравый и выносливый, 
внимательный и заботливый. 
Родители, наблюдающие со 
зрительских трибун за свои-
ми детьми, уже знают: если 
Владимир Яковлевич на кат-
ке, их чадо под присмотром. 
Он и столкновения не допу-
стит, и неправильно зафик-
сированные коньки заметит, 
и кататься научит, если кто 
не умеет, и подбодрит, когда 
надо. «У меня всегда в кармане 
есть конфеты для ребятни, –  
рассказывает Владимир. – Сна-
чала спрашиваю, конечно же, у 
родителей, можно ли угостить, 
и, вручая, говорю: «Виртуознее 
тебя здесь сегодня никого нет!» 
Ребенок сразу словно окрыля-
ется и начинает кататься с еще 
большим воодушевлением».

Сын и дочь Владимира уже 
взрослые. Сам он приверже-
нец здорового образа жизни. 
Никогда не пил и не курил. 
Считает, что только собствен-
ным примером можно достой-

но воспитать детей. Два года 
назад вышел на заслуженный 
отдых и с тех пор свободное 
время предпочитает прово-
дить на катке. «Я бы, может, 
и раньше начал кататься, – 
говорит мой собеседник. – Но 
не было таких прекрасных 
условий для этого. А сейчас 
есть многоо возможностей в 
городе для занятий спортом, 
только не ленись». И с этим 
нельзя не согласиться. При-
мкнуть к Владимиру могут все 
желающие. Прокат коньков 
в «Авангарде» организован 
по субботам и воскресеньям. 
Кстати, там же можно посе-
щать и тренажерный зал, а 
также записаться на занятия 
по степ-аэробике. 

СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ
В нашем городе уже много 

лет подряд по решению Город-
ской Думы неработающие пен-
сионеры посещают Центр ор-
ганизации и проведения спор-

тивных мероприятий  «Ямал» 
совершенно бесплатно. Кста-
ти, многие из них именно там 
приобщились к сдаче норм 
Всероссийского спортивного 
комплекса «Готов к труду и 
обороне». К примеру, Нэлла 
Носкова выполнила норма-
тивы на золотой знак в 75 лет! 
«С людьми пожилого возраста 
обязательно работает тренер, – 
рассказывает Олег Тарасенко, 
начальник организационно-
методического отдела управ-
ления физической культуры 
и спорта. – Они занимаются 
оздоровительным плаванием, 
в большом зале – общей физи-
ческой подготовкой. Играют 
в бадминтон, дартс, шашки. 
И даже участвуют в городских 
соревнованиях. Для посеще-
ния Центра «Ямал» необхо-
димо принести медицинскую 
справку о состоянии здоро-
вья, копию записи в трудовой 
книжке о том, что человек уже 
не работает, и пенсионное удо-
стоверение». 

Пользуется популярностью 
у жителей города и спортив-
ная школа «Муравленко». Там 
также можно заниматься в 
тренажерном зале и посещать 
бассейн. Воспользоваться за-
лом можно и на лыжной базе –  
здесь установлены велотрена-
жеры, беговые дорожки. Лю-
бители зимних видов спорта 
могут взять лыжи напрокат и 
пробежаться в свое удоволь-
ствие по освещенной трассе, а 
заодно полюбоваться красотой 
нашей северной природы. 

Каток под открытым не-
бом в районе спортивной 
площадки «Олимп» никогда 
не пустует. Погонять шайбу 
всегда есть желающие, тем бо-
лее что и погреться можно тут 
же, в теплом вагончике. От-
крытая спортивная площадка 
с помещением для обогрева 
есть и возле пятой школы. В 
определенные часы там ра-
ботает дежурный, который 
выдает инвентарь. Такая же 
площадка оборудована возле 
второй школы, но уже без по-

мещения, где можно погреть-
ся. На городском стадионе в 
утренние часы собираются 
любители скандинавской 
ходьбы и бегуны. Площадки 
для занятий стрит воркаутом 
установлены в разных микро-
районах города, всегда чи-
стятся от снега. 

КОГДА ПОЁТ ДУША
– Я далекий от спорта че-

ловек, – говорит пенсионерка 
со стажем Раиса Бургарт. – Но 
дома не сижу. Каждый мой 
день расписан по минутам. 
То на репетицию в хор бегу в 
Дом культуры «Украина», то 
в «Лиру» на встречу «В кругу 
друзей», то собираюсь в рейд 
по магазинам с группой на-
родных контролеров. Жизнь 
бурлит. Занятие для себя всег-
да можно найти, главное – вы-
браться из дома, и ноги сами 
понесут в какой-нибудь клуб 
по интересам. 

Хор ветеранов «Русская 
душа» уже более двадцати лет 
является украшением многих 
городских праздников. Стать 
частью этого удивительного 
коллектива может любой же-
лающий. «Возраст и количе-
ство мест не ограничено», –  
говорит Наталья Тягунова, на-
чальник управления культу-
ры и молодежной политики. 
Любители вечеров отдыха, 
тематических гостиных, ма-
стер-классов и развлекатель-
ных программ могут стать 
участниками клуба «В кругу 
друзей». Собираются они один 
раз в месяц. 

Интересные мероприятия 
для людей пожилого возрас-
та устраивает и центральная 
городская библиотека имени 
В. И. Муравленко. Там работает 
читательский клуб «Золотой 
возраст», где проходят уроки 
информационной и компью-
терной грамотности. К услу-
гам пользователей компьюте-
ры, ноутбуки-трансформеры, 
планшеты, интерактивная 
плазменная панель и многое 
другое. Учитывая пожелания 

участников клуба, проводятся 
тематические встречи и ве-
чера общения с работниками 
социальных служб, пенсион-
ного фонда, врачами. Здесь 
оказывают и бесплатную юри-
дическую помощь.

Вооружившись крючком, 
спицами и нитками, можно 
отправиться в эколого-кра-
еведческий музей и совер-
шенно бесплатно получить 
новые навыки по рукоделию, а 
также поделиться своим опы-
том, а главное, интересно и 
с пользой провести время в 
арт-мастерской «Искусница». 
Занятия проводятся два раза 
в неделю. 

«Никогда не поздно на-
учиться рисовать, петь или 
танцевать», – уверяют работ-
ники учреждений культуры. В 
художественной и музыкаль-
ной школах уже появились 
первые ученики преклонного 
возраста. Многие из них удив-
ляют своими талантами. И это 
только начало. Отдел хореогра-
фического искусства «Ритм» 
сейчас комплектует группы 
пенсионеров для занятий 
танцами. Правда, разрешение 
участкового врача в данном 
случае – обязательно. Занятия 
будут проводить бесплатно.

Активное участие в обще-
ственной жизни города только 
приветствуется. Например, 
можно стать народным кон-
тролером и бороться за каче-
ство реализуемых товаров или 
вступить в ряды дружинников 
и помогать сотрудникам по-
лиции в охране общественно-
го порядка на улицах нашего 
любимого города. 

#участвуй

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Региональным отделением партии «Единая 
Россия» запущен специальный интернет-портал, 
где каждый житель Ямала, а также организации, 
учреждения и предприятия округа могут 
оставить заявку и стать партнерами проекта на 
сайте елказаботы.рф. 

Там же дети-сироты, ин-
валиды, дети из малообеспе-
ченных и опекунских семей, 
пенсионеры с проблемами 
здоровья могут оставлять за-
явки на исполнение своих 
желаний. Вера в новогоднее 

чудо не иссякает с возрастом, 
поэтому получат подарки и 
дети, и взрослые.

Желания могут быть раз-
ными, например, покататься 
на оленьих упряжках, приме-
рить национальную одежду 

коренных жителей Ямала, по-
бывать на хоккейном матче, 
взять интервью у знаменитого 
человека. Организаторы ак-
ции акцентируют внимание 
на том, что осуществятся в том 
числе и нематериальные меч-
ты. До нового года совместны-
ми усилиями планируется со-
брать 200 желаний. Исполнять 
их начнут с момента посту-
пления и продолжат до конца 
зимы. Некоторые придется 
отложить на более поздний 
срок – это касается тех, кото-
рые связаны со временем года, 
погодой или конкретной датой 
мероприятия.

Желания будут прини-
маться также в общественных 
приемных партии «Единая 
Россия». Основными испол-
нителями новогодних чудес 
станут депутаты, члены по-
литических советов, а также 
секретари местных отделе-
ний партии, координаторы и 
члены Общественных советов 
проекта «Забота». Желания 
исполнятся за счет средств и 
ресурсов партнеров, дарите-
лей и партии «Единая Россия».

По правилам акции, не будут 
приниматься заявки, связанные 
с лечением, ремонтом, дорого-
стоящей техникой. По таким во-
просам жители региона могут 
обращаться в общественные 
приемные партии на прием 

граждан по личным вопросам.
В прошлом году в рамках 

федерального проекта мечты 
детей исполнил президент 
России Владимир Путин. Так, 
девушка из Нижегородской 
области взяла интервью у пре-
зидента, мальчик из Башки-
рии побывал на борту № 1. 
Губернатор Ямала Дмитрий 
Артюхов исполнил новогод-
нее желание юного блогера 
из Лабытнанги. Андрей Вой-
тикунов осуществил свою за-
ветную мечту побывать на 
региональном телевидении 
и встретиться с ведущими 
программ. Девочка Лиза из 
Гыды в прошлом году полу-
чила котенка, которого хотела 
в подарок.

Желания исполнит «Единая Россия»

Кстати

Катки, лыжная трасса, бассейн, 
тренажеры. Возможность 
заниматься пением и 
танцами, рукоделием, 
читать увлекательные 
книги и научиться играть на 
музыкальных инструментах. 
Десятки секций и кружков по 
интересам работают в городе 
для жителей самого разного 
возраста, причем большинство 
из них – бесплатно. И, главное, 
количество мест в них не 
ограничено. 
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Калорийность блюд 
(порция 250 г)

Суп с курицей 
и картофелем – 150 ккал
Гречневая каша на молоке – 
400 ккал
Картофель жареный – 480 ккал 
Десерт «Творожный» – 
примерно 250–300 ккал 

ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

ВМЕСТО ТОРТИКА НА НОЧЬ,  
или КАК «ПЕРЕХИТРИТЬ» АППЕТИТ 
Советы от тренера Анны Павлиогло

 zТаисия Руссия, russiya.ta@muravlenko.media

Анна Павлиогло уже девять лет готовит к 
состязаниям муравленковских спортсменов 
с ограниченными возможностями здоровья 
в Центре «Ямал». И весьма успешно. В этом 
году ее подопечные завоевали 21 медаль на 
региональных соревнованиях. Правильный 
выбор системы питания – обязательная 
составляющая успеха любого спортсмена, 
уверена тренер с большим опытом.

Акробатика, спортивная 
гимнастика, скалолазание –  
с четырех лет она дружит 
со спортом, который и стал 
ее профессией. Когда Анна 
окончила профильный вуз 
в Новосибирске, ее как пер-
спективного тренера пригла-
сили работать в Муравленко. 
Как заботливый наставник 
Анна помогает ориентиро-
ваться своим подопечным 
в том числе и при составле-
нии меню правильного пи-
тания. Количество калорий, 
соотношение белков, жиров 
и углеводов в зависимости от 
вида и продолжительности 
нагрузок, возраста и особен-
ностей каждого спортсмена 
подбирается индивидуально. 

Но есть правила, единые для 
всех, кто ведет активный об-
раз жизни и хочет оставаться 
в хорошей физической фор-
ме. Анна рассказала о том, 
как питаются в ее семье, где 
увлекаются спортом и дети: 
сын Даниил занимается хок-
кеем, а дочь Диана – худо-
жественной гимнастикой и 
шахматами.

«Наше домашнее меню 
строится таким образом: 
более сытную пищу едим в 
первой половине дня, к ве-
черу калорийность снижа-
ем, – говорит она. – В обед 
предпочтение отдаю легким 
супчикам (рецептом одного 
из них сегодня поделюсь с 
читателями), вареному мясу 

и овощам. Свежих фруктов 
и овощей в рационе должно 
быть много, и их можно ку-
шать в течение всего дня». 

Сладкое три спортсмена 
в семье Павлиогло порой 
себе позволяют, но только 
утром. «Если вы не можете 
жить без жареной картошки 
и выпечки, ешьте всё это в 
первой половине дня», – со-
ветует Анна. Сама она себе 
и детям на завтрак обычно 
готовит гречневую или ов-
сяную кашу на молоке и с 
медом – его надо добавлять в 
уже немного остывшее блю-
до, чтобы сохранились полез-
ные свойства. От хлопьев и 
других видов готовых завтра-
ков, которые содержат мно-
го сахара, по мнению Анны, 
больше вреда, чем пользы. 
А для небольших перекусов 
у спортсменки дома всегда 
есть творог, фрукты, орехи, 
сухофрукты. Они оказыва-
ются очень кстати, помогают 
«перехитрить» аппетит, если 
вечером появляется тяга к 
сладостям, а вы готовы про-
явить силу воли и удержать-
ся. А еще из этих ингреди-
ентов можно приготовить 
полезный и не затратный по 
времени десерт.  ] / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Ингредиенты 

Половина куриной тушки 
Картофель – 6 шт.  
Перец болгарский – 1 шт.
Морковь – 1 шт. 
Лук репчатый – 1 шт.
Помидор – 1 шт.
Чеснок – 3 зубчика 
Петрушка – 1 пучок
Лавровый лист 
Соль, черный перец – 
по вкусу

Приготовление

– Отвариваем курицу в те-
чение 20 минут, сняв пену 

и жир, подсаливаем, выни-
маем. В бульон добавляем 
картофель, лук и морковь. 
Варим на небольшом огне 
минут 10–15. Кладем нарезан-
ный болгарский перец и по-
мидор, перетертый в пюре. 3 
зубчика чеснока измельчаем 
и отправляем в кастрюлю. 
Специи – по вкусу. Курицу 
разделываем на порционные 
кусочки, кладем в суп. Как 
только он снова закипит, вы-
ключаем огонь. Даем насто-
яться, а затем разливаем по 
тарелкам и подаем, посыпав 
зеленью.

Ингредиенты

Творог – 150 г
Йогурт питьевой – 100 г
Мед – 1 ч. л.
Изюм, грецкие орехи – 
по горсти 
Корица – по вкусу

Приготовление

– Изюм тщательно промы-
ваем, орехи немного измель-
чаем, все ингредиенты сме-
шиваем. Вкусный и полезный 
десерт готов!

Виды нагрузок и расход 
калорий (за 1 час)

Бег или ходьба на беговой 
дорожке – 300–400 ккал 
Аэробика – до 500 ккал 
Аквааэробика – более 600 ккал 
Плавание – до 300 ккал

Десерт «Творожный»

Куриный супчик

Приятного аппетита!
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В ФОКУСЕ

#проект

МУРАВЛЕНКО ТАНЦУЕТ 
Эмоции зашкаливали у участников и зрителей

 zТатьяна Максимова, office@muravlenko.media

Третий сезон полюбившегося муравленковским 
зрителям проекта «Танцующий город» вновь 
поразил многообразием идей. 10 команд 
коллективов трудящихся представили 
постановки самых разных жанров и 
танцевальных направлений.

Креативные, амбициозные, 
талантливые – всё это об участ-
никах проекта «Танцующий 
город», билеты на концерт 
которого были раскуплены 
спустя несколько часов после 
начала продаж. Несмотря на 
полную готовность и два ме-
сяца репетиций, все участни-
ки очень сильно волновались, 
ведь выйдя на сцену, им пред-
стояло показать, насколько они 
хороши в танцах. В третьем 

сезоне десяти командам про-
сто необходимо удивить чле-
нов жюри и зрителей чем-то 
новым и оригинальным, чего 
они ещё не видели. 

Александр Карабен, участ-
ник команды «План Б» Дома 
культуры «Украина», перед 
выступлением признался, 
что среди них нет ни одного 
человека, кто был бы близок 
к танцевальному искусству. 
Зато у них есть безудержный 

энтузиазм, море положитель-
ных эмоций. Всем этим они 
и готовы щедро поделиться, и 
постараются не столько пора-
зить жюри, сколько порадовать 
зрителей. А Марина Ковалёва, 
Оксана Дмитриева из этой же 
команды добавили, что в их 
арсенале есть также артистизм 
и харизма. Наталия Юрьева, 
участница команды «Лице-
деи» из многопрофильного ли-
цея, рассказала, что они плани-
руют всех удивить абсолютно 
нестандартным танцем, не 
похожим ни на какие другие. 

Напомним, «Танцующий 
город» проводится при под-
держке проекта «Культура ма-
лой родины» партии «Единая 
Россия». Для участников «Тан-
цующий город» – это способ 
самореализации, возможность 
проявить себя и показать свои 

таланты другим, а для кого-то 
исполнение мечты – станце-
вать на большой сцене перед 
полным залом зрителей. Одни 
придерживались принципа 
«победа – не главное, главное –  
участие», другие во что бы то 
ни стало хотели получить за-
ветный кубок.

Станислав Солодовников из 
команды «Head Rush» детского 
сада «Непоседы» очень жаждал 
победить. Он участвует в про-
екте третий год, в первый раз 
их команда завоевала третье 
место, в прошлом году – второе, 
а в этом году им непременно 
хотелось бы одержать победу.

Шоу получилось феериче-
ским! Эмоции зашкаливали 
и у участников, и у жителей 
города – многие решили при-
нять участие в проекте в сле-
дующем году. Как отметил 

председатель жюри конкурса 
Павел Шулежко, танцевальные 
команды оценивали по не-
скольким критериям. Конечно, 
учитывались хореографиче-
ские и профессиональные на-
выки, синхронность и слажен-
ность танца. 

Гран-при конкурса в этом 
году – у команды «Энерго 
Дэнс» филиала «Ямалком-
мунэнерго». Во время их вы-
ступления на сцене царила 
мистическая обстановка, а 
зрителям выпала возможность 
перенестись в потусторонний 
мир духов и шаманов. Настав-
ник команды хореограф Ирина 
Шулежко своими подопечны-
ми и проделанной работой 
довольна и очень рада, что их 
выступление так высоко оце-
нило жюри, и оно понравилось 
зрителям.

 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК


